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Суффиксы 
существительных

Неизменяемые суффиксы 

-от-//-ет- (духота, теснота, маета, 
нищета) 

 -ость-//-есть- (ветхость, смелость, 
тяжесть)

 -отн- (беготня, руготня)
-изн- (желтизна, новизна)
-ин-  (толщина, старина)
-еств- (кустарничество, 

лодырничество)
-изм- (нацизм, импрессионизм)

-ищ- (гульбище, топорище)
-ниц- (читательница, родительница)



-чик- после д, т, з, с, ж
(переводчик, перебежчик)

-щик- в остальных случаях
(каменщик, стропальщик)

Искл.: ремонтщик, асфальтщик, комплиментщик, флейтщик, 
алиментщик.

-ек- при выпадении гласного 
(замочек, горошек)
 -иц- а) сущ. ж.р. (кормилица)
б) сущ. с.р. при ударении на 
основе 
(свиданьице, платьице)
 -ичк- от сущ. на -иц-
 -оньк- после твёрдых согласных 
корня
(лисонька, лапонька)

-ик-, -чик- при сохранении 
гласного  (ключик, зальчик)  
 -ец- а) сущ. м.р. (кормилец)
б) сущ. с.р. при ударении на  
окончании (ружьецо, письмецо)
 -ечк-  от сущ. не на -иц-
 -еньк- после мягких согласных 
корня, шипящих и гласных 
(ноженька, Лиенька, Боренька
Искл.: заинька, паинька, баиньки

-инк-
а) от сущ. на -ин-
(соломинка)
б) в единичных существительных
(сахаринка)     Искл.: горлинка  

-енк- в остальных случаях
(беженка, француженка)



Суффиксы 
прилагательных

Неизменяемые суффиксы
-лив- (непоседливый, кокетливый)

-чив- (забывчивый, улыбчивый)

-ист- (плечистый, речистый)

-аст- (глазастый, рукастый)

-ат- (бородатый, усатый)

-чат- (матерчатый, узорчатый)



-ев- без ударения 
(тканевый)
Искл.: незлобивый, 
юродивый, милостивый

-ив- под ударением 
(правдивый)

-оват- на твёрдый 
согласный (беловатый)

-еват- на мягкий 
согласный, шипящий или 
ц (синеватый)

-инск- (-ин- + -ск-)
а) от  основ на -ин- 
(воинский, 
елизаветинский, 
эллинский)
б) от сущ. на -и(-ы), -а(-я) 
(ялтинский)
Искл.: инзенский, 
пензенский, пресненский)

-енск- 

Во всех о стальных 
случаях (нищенский)

-оньк- после г, к, х
(лёгонький)

-еньк- в остальных 
случаях (хорошенький)



-СК- в относительных прилагательных
Основа на д, т, з, с, ц (если перед ц стоит согл.) + суффикс -ск- 

(киргизский, канадский, почтамтский, парнасский);
 

основа на -ц- (если перед ц стоит гласный) + суффикс –к- (елецкий). 
Искл.: мецский, грацский;

 основа на -цц- + суффикс -к- (ниццкий);
 

основа на -к-, -ч-, -ц- + суффикс -ск- (с чередованием в основе -к-//-ц-, -ч-//ц-)
(рыбак →  рыбацкий, ткач → ткацкий, немец →  немецкий)

Искл.: узбекский, таджикский, угличский;
 

основа на -с- (если перед с стоит согл.) + суффикс -к- 
(Уэльс →  уэльский, Реймс → реймский)

Искл.: гельсингфорсский, таммерфорсский, даугавпилсский;
 

основа на -ск- (иноязычная) + суффикс -ск- (с усечением производящей 
основы на -к-)

(дамасский, сан-францисский). 
Искл.: баскский, оскский;

 
основа на -ск- (славянская) + суффикс -ск- (с усечением производящей основы 

на -ск- или с наложением -ск-) (минский, спасский)



Суффиксы глаголов
-ова- (-ева-), если в 1-м 
лице ед.ч. оканчивается на 
-ую, -ую 
(танцевать-танцую)

-ыва-(-ива-), если в 1-м 
лице ед.ч. 
оканчивается на -ываю, -
иваю
(разговаривать-
разговариваю)
Искл.: застревать, 
затмевать, намереваться, 
продлевать

Гласная перед ударным -ва, если есть глагол без -ва в 
том же значении (устаревать-устареть)

-и- в переходных глаголах
(обезлесить-лишить леса)

-е- в непереходных 
глаголах
(обезлесеть –лишиться 
леса)

У глаголов в форме прош.вр. перед суффиксом -л- 
пишется та же гласная, что и в  основе инфинитива 

(веял-веять)



Суффиксы наречий
-а- в наречиях с 
приставками –из-(-ис-), 
до-, с- (досуха, изредка)

-о- в наречиях с 
приставками в-, на-, за-
(задолго, направо)

В наречиях с приставкой по- пишется буква у 
(попусту, помногу)



Гласные после шипящих 
в суффиксах

О е, ё
В суффиксах 
существительных  (-ок-, -
онк-, -онок-)и 
прилагательных (-ов-) под 
ударением (старушонка, 
ежовый)

1. В глагольном суффиксе 
–ёвыва- 
(затушёвывать)

2. В суффиксах 
существительных –ёвк-, 
-ёр- (бечёвка, 
монтажёр)

3. В суффиксе 
прилагательных –ён- и 
причастий –ённ- 

      (золочёный, 
сожжённый)


